

# El Proletario

Mahón 5 de Septiembre de 1936  
Año III Número 70  
Redacción y Administración: Mariscal Foch, 61  
Número suelto, 15 céntos.

Por la razón el  
hombre se observa  
a sí mismo, pero  
solamente se conoce  
por la conciencia.  
LEON TOLSTOY

Semanario órgano del Ateneo Racionalista y de las juventudes libertarias menorquinas. Portavoz de los Sindicatos Unicos de Menorca afectos a la C. N. T. de España.

## Editorial

# Los intelectuales y la revolución

El movimiento anarquista siempre ha laborado para introducir nuestras doctrinas en el campo de los trabajadores intelectuales. Ha sido siempre un absurdo que los explotados del brazo y los del cerebro permanecieran divididos; y nadie con más insistencia que los libertarios se esforzaron para borrar esta división y sellar la unión fraternal de todos los trabajadores.

El medio ambiente del tambaleante régimen burgués influyó poderosamente en los obreros del intelecto para que permanecieran al margen de las grandes luchas sociales, en las cuales ha de reconocerse que siempre, hablando en términos generales, ha marcado el proletariado manual la pauta a seguir. Si estos últimos en algunas ocasiones tuvieron palabras algo agrias para con los intelectuales, es muy comprensible, pues, salvo pocas y honradísimas excepciones, los obreros del cerebro en los momentos de prueba poníanse al lado de la burguesía explotadora, perjudicando, por tanto, a sus hermanos del músculo. Pero pasados aquellos momentos en que las pasiones se enardecían por la pelea cruda en plena calle, el obrero manual lanzaba fraternales llamadas a los intelectuales, ya en el mitin o bien desde la prensa obrera.

Aun cuando no colmaron nuestros sanos deseos, estas llamadas fueron escuchadas en algunos sectores. Conocidas son las individualidades científicas y técnicas que militan en nuestro campo. También se van incrementando los sindicatos de los trabajadores del espíritu.

Mas si necesaria era la unión de los explotados de todas las ramas de la producción en los días que se luchaba por la dignificación y el mejoramiento de nuestra clase dentro el sistema capitalista, más, mucho más necesaria e imprescindible es en estos momentos revolucionarios, en que el esfuerzo de todo el proletariado unido tiene la misión de forjar—va forjando ya—una vida nueva, la unión de todos los trabajadores, el técnico, el hombre de ciencia y el que empuña el azadón u otra herramienta cualquiera.

Hoy más que nunca ha de producirse este ligamiento entre todos los hombres que desempeñan funciones útiles a la sociedad. Los obreros manuales, ya sea porque sufrieran más rigurosamente la opresión o por otras causas que ahora no interesa analizar, se lanzaron a la lucha sangrienta el mismo día que la reacción vaticano-fascista intentó perpetrar el crimen que todos conocemos. Más de un mes de guerra llevan ya en diferentes frentes muchos trabajadores que abandonaron el taller y empuñaron las armas para aplastar al fascismo brutal. Pues bien, la fecha escogida por la reacción para atentar contra las mismas libertades del pueblo, se trocó por voluntad de este mismo pueblo en el comienzo de una profunda revolución. Y una vez vencido por completo el enemigo, vendrá el punto más álgido de esta revolución: la labor constructiva.

Trabajadores intelectuales: vuestros hermanos, los manuales, os tienden la mano para que sumeis vuestro saber a la obra en construcción. Pensad todos en la gran responsabilidad que asume el proletariado español; y si verdaderamente reflexionais no podreis hacer menos que entregaros en cuerpo y alma dispuestos a colaborar desinteresadamente en el montaje de la nueva sociedad. Pensad en los compañeros, intelectuales y manuales, que han dado sus preciosas vidas para impedir que pasara el fascismo y para después revolucionar la sociedad. No contribuir a la realización de sus deseos sería un crimen.

## Del Instituto Nacional de Segunda Enseñanza

La matrícula libre para la próxima convocatoria seguirá abierta en la Secretaría de este Instituto hasta el 15 de Septiembre.

Los alumnos que aspiren a la obtención de matrícula gratuita para la misma convocatoria deberán presentar las solicitudes correspondientes acompañadas de los documentos oportunos hasta el día 10 del mismo mes. Es condición precisa para su obtención que los ingresos de las familias de los alumnos no excedan de seis mil pesetas anuales, o bien que se trate de familias numerosas, entendiéndose por tales las que tengan ocho o más hijos.

Siguen válidas las matriculas gra-

tuitas concedidas para la convocatoria de junio.

Para la formalización de la matrícula de Ingreso se precisará además de la documentación acostumbrada la Certificación de Estudios Primarios, establecida por recientes disposiciones.

Las solicitudes de matrícula gratuita para el próximo curso académico deberán presentarse, acompañadas de la documentación reglamentaria, dentro del mes de septiembre.

Leed "Solidaridad Obrera"

## Hay que acabar con el fascismo

Floreal del Campo

Una de las cosas más grandes que quedará en las páginas de nuestra historia, será la brutal intentona del golpe de estado militar-fascista que se desarrolló el pasado mes de julio.

Por lo tanto, hay que luchar en contra de este régimen de inquisición que quería implantar en España la canalla fascista.

Camaradas de la C. N. T. y la F. A. I. Hay que luchar siempre con la cabeza levantada y el pecho fuera hasta el exterminio total del régimen de esclavitud.

¡Estamos en la lucha, y hay que vencer o morir! La juventud de la C. N. T. y la F. A. I. está dispuesta a jugarse uno de los papeles más importantes.

Hay que advertir, que tanto los de la C. N. T. como los de la F. A. I. hemos salido a la calle para implantar una sociedad de plenas libertades.

Por lo tanto, al no poder disfrutar de estas nobles libertades, el pueblo quedaría oprimido. Pues ahora ha llegado la hora oportuna y hay que aprovecharla, sea como sea.

Yo confío en el mayor entusiasmo, que los torrentes de sangre habrán sido vertidos por un régimen justo y humanitario, que es lo que deseamos todos los trabajadores en general y los de la C. N. T. y la F. A. I. en particular. Camaradas: Hay que llevar las cosas bien meditadas y estudiadas, y estar prevenidos contra algo como lo que voy a deciros por vía de este artículo. El fascismo no solamente lo tenemos enfrente, sino que lo tenemos algo dentro de las organizaciones obreras y esto es algo interesante, porque si lo abandonamos, puede ser que un día no muy lejano vuelva a resurgir. Por lo tanto, si yo digo estas palabras es porque lo veo con mi punto de vista claro y muy sencillo, y creo que como yo hay también camaradas anarquistas que también lo están viendo. Y contra esto hay que hacer una labor de propaganda, para que el fascismo no se infiltre dentro de los medios libertarios.

¡Pueblo, no duermas! que hay que hacer la revolución social en todo el mundo, para libertar nuestros hermanos productores de las garras del fascismo criminal.

La C. N. T. y la F. A. I. se pondrán a la vanguardia para implantar un régimen de justicia. Quien no trabajará no comerá. ¿Qué quiere el fascismo? ¿Qué quiere el comunismo libertario? El fascismo quiere lo siguiente: Tener los obreros esclavos y que trabajen mucho para mantener los parásitos de la humanidad. Y el comunismo libertario quiere que el paria trabaje para comer, y comer para vivir en plena libertad y amor entre toda la familia que forma la humanidad. Por lo último seguiremos luchando todos hasta el triunfo total.

¡Viva la Unión del Proletariado!

## Hacia una España libertaria

# Los trabajadores tenemos el deber de conducir a España por el cauce de la libertad

Estamos en plena revolución. El proletariado, todo el pueblo productor, lucha bravamente para aplastar al fascismo; vivimos horas de inquietud, vamos por el camino de la emancipación total del pueblo laborioso. El fascismo con la ayuda de los traidores militares, querían poner al pueblo español bajo un puño de hierro; era su sueño dorado ver a los que todo lo producimos, bajo sus instintos sanguinarios; pero estos canallas, estos asesinos que no tienen compasión ni siquiera de los niños, ¡serán eliminados para siempre! no hemos de tener compasión alguna con toda esta plaga de verdaderos indecentes, de verdaderos bandidos. Hay que barrerlos a todos. De no hacerlo, tendríamos que lamentarlo después; son gente mala, y por eso hay que destruirlo. De lo contrario será un estorbo para la nueva sociedad que precodizamos.

Eliminado para siempre el morbo fascista, España debe ser libertaria, porque todos hemos de reconocer que la inmensa mayoría de la clase trabajadora tiene este anhelo. Desde tiempos inmemorables vivíamos en perpétua esclavitud, y ahora hacemos una revolución que tiene que acabar con todo lo que sea esclavitud; no debemos quedar en medio del camino, hay que seguir hasta el fin; no caben términos medios, hay que cambiarlo todo de arriba a ab-

jo. Pensemos en los miles de vidas que costará este movimiento revolucionario, debemos llegar a una inteligencia, como lo hemos hecho en estos difíciles momentos, con las dos corrientes del socialismo; todos tenemos el sagrado deber que España sea la admiración del mundo entero, que nuestro país sea el punto de partida para todos los parias del Universo.

Nosotros, los anarquistas, juntamente con la C. N. T. y los demás trabajadores, somos los que debemos fijar y conducir la nave por el camino más recto y práctico para llegar y poner en marcha la nueva humanidad en que todos seamos iguales, que todos seamos hermanos, que no exista lo mío ni lo tuyo, única manera de llegar a tan soñada y querida libertad, palabra que en tanto tiempo se ha venido explotando de una manera inicua. Y esto ha de haber terminado para siempre. La libertad es una de las cosas más primordiales de todos los pueblos. Un pueblo que tenga pan, trabajo y todo lo necesario; pero que le falte la libertad nunca puede ser feliz. Por lo tanto, esta revolución tiene que ser la madre de la libertad; tenemos que llevar a la práctica estas hermosas palabras que desde tanto tiempo venimos escuchando, muchas de las veces por bocas indignas de pronunciarlas, como son Libertad, Fraternidad e Igualdad.

## Página pedagógica

Ante los momentos que atraviesa España en que va a resurgir un mundo nuevo, tenemos el deber ineludible, nosotros educadores, de abrir nuevos horizontes en pedagogía, ya que la educación es la perfección armónica del entendimiento y el cuerpo.

Terminadas ya para siempre las castas privilegiadas donde sólo tenían derecho al saber las clases favorecidas por la fortuna, el racionalismo se impone en estos momentos abriendo sus fuentes inagotables de la Sabiduría, del Amor, de la Belleza, de la Bondad, donde los hijos del pueblo hallarán en ella la gran madre generosa y espiritual.

Nadie ignora desde el punto de vista sociológico, la importancia que ha tenido la pedagogía, España entera en esta hora paga con sangre un tributo, tal vez, de un período de siglos de pedagogía cristiana y jesuita que había imperado en ella haciéndose dueña y señora del Estado.

La necesidad impulsa a encauzar los problemas pedagógicos en un sentido racional y científico. El niño

debe desarrollarse por el funcionamiento normal de las actividades de la vida. Todos los medios de que dispone la ciencia y la civilización moderna, debe estar a su alcance para satisfacer y desarrollar todas sus facultades y actividades en un ambiente de libertad, aprendiendo a conducirse según su espíritu y corazón para formarse su personalidad consciente y así obtener de los hombres del porvenir, los ideales de justicia que nosotros anhelamos.

Así, pues, un nuevo ideal de la educación se diseña... La Escuela Nueva, que, para algunos utopistas, se impone ya en el mundo pedagógico. La Escuela Nueva es la brújula que va a señalar el rumbo a los educadores. Las semillas que sembramos van ahora a fructificar. La Escuela Nueva va a ser la Escuela del Pueblo, porque ella, con sus postulados ha sabido interpretar las aspiraciones del pueblo consciente y trabajador.

Francisco Sintés Pons  
(Profesor de la Escuela Nueva.)

Alayor, Agosto de 1936.

## Loando sacrificios

## A las milicianas y a las madres

Gabriel Angel

Quisiera, en los momentos que voy a dar comienzo a estas breves cuartillas, que mi pluma fuera maestra para poder loar con acierto y transmitir al papel las palabras de ternura y admiración que siente mi pecho hacia estas nobles milicianas que dándose cuenta de la falta que hacían en el frente supieron sacrificar las comodidades que les prestaba el hogar en aras de la, tal vez, más grande y peligrosa labor humanitaria.

No creo, por muy halagador que sea, que haya panegirico lo bastante justo para ensalzar el gesto de heroísmo que estas simpáticas mujeres están realizando.

Representantes del bello sexo, que a costas de vuestro gracil y fragante cuerpo lleváis una grandeza de espíritu, que con permiso sea dicho, muy superior al nuestro.

Mujeres que habeis suplantado con ideales justos de paz y liberación, los arcaísmos dogmáticos que toda la vida habíais transportado atrofiando la fina sensibilidad vuestra, proverbial, característica.

Estos seres que a través de todos los tiempos han sabido elevar a los más altos sitios su sacrificio y abnegación, nos han demostrado que también ellas saben morir, y ayudar así a vencer, por la justa causa que emana del pueblo laborioso.

Vosotras que colgasteis por tiempo indefinido los finos trajes para poner el « mono » uniforme, no por esto consiguiendo robar la hermosura de vuestras gracias.

No temáis que el recuerdo de vuestras luchas se extinga, quedará para

siempre grabado en el pensamiento y el corazón de todas las personas que sienten sed de redención, la nobleza y valentía que harto habeis manifestado.

No dudeis que cuando los albores del triunfo ciñan nuestras frentes, serán para vosotras las primeras palabras de gratitud y reconocimiento.

Para vosotras también, madres, que dándoos cuenta de la necesidad os desprendisteis de las caricias que os prodigaban vuestros hijos y los supisteis despedir con tierna sonrisa en los labios, acallando vuestro llanto y gimiendo el corazón.

Y para vosotras, aparentes frágiles jovencitas, que supisteis deshaceros del maternal regazo para levantar a los que cayeren y alentarlos en sus más angustiosos pesares.

¡No desmayéis! Vosotras obscureceis la popularidad y abnegación de Agustina y la Doncella de Orleans.

Cuando vuestros sucesores vean vuestra gesta esculpida en las páginas gloriosas de la historia, se erguirán llenos de orgullo al ver cubiertos sus antepasados con una aureola de grandeza.

Y si alguna de vosotras expira, que expire con la convicción de que no faltarán poetas que arranquen de sus líras cantos a vuestro heroísmo ni maravillosos cinceles que esculpan y moldeen sobre bronce y pulidos mármoles las hazañas que honran nuestros ideales.

Sobre vuestra derramada sangre germinará la sociedad nueva y justa.

Ciudadela.

## No debe quedar ni uno

## Los fascistas tocan a su fin

Llevamos cuarenta y pico de días desde que surgió la intentona fascista-militar que quería sepultar a España bajo la historia negra de los camisas azules. Pero han fracasado con toda la extensión de la palabra; tocan a su fin, dentro de poco tiempo ya no quedarán más que pequeños núcleos rebeldes.

El proletariado ha sabido contestarles con la energía necesaria; nunca habían pensado que la clase trabajadora les pudiese reducir a la impotencia, por esto han fracasado. Ante el empuje de la clase proletaria se han visto defraudados, han perdido la moral combativa. Queipo de Llano, este tigre con figura humana, borracho perdido, juntamente con Franco y Mola, seres despreciables, se resisten, pero no tardarán en caer en manos de la justicia popular. Estos asesinos son los que gritan arriba España. ¡Sois unos canallas, unos cobardes! En Baena, 1.200 seres humanos fusilados sin causa justificada, y así en todos los lugares que han podido subyugar bajo sus manos sangrientas a la clase que hasta este momento había sido explotada y vilipendiada; pero os han sabido dar vuestro merecido.

Dentro de poco tiempo el movimiento fascista quedará completamente vencido en España. El mundo entero, que en estos momentos está mirando a nuestro país, seguirá el mismo camino que hemos seguido nosotros, los trabajadores españoles

—me refiero a nuestros hermanos proletarios—si de verdad quieren vencer a la bestia fascista. Si en Alemania e Italia, los parias hubiesen seguido nuestro camino, en estos momentos no serían asesinados como lo son por las hordas de un Mussolini o un Hitler. Por lo tanto, compañeros del mundo entero, levantaos en armas como nosotros lo estamos haciendo, no esperéis ni un minuto más, camaradas, hacedlo todo polvo, sin compasión alguna, seguid nuestro ejemplo.

Dentro breve tiempo vamos a vivir una vida de humanos. Terminaremos con todos los tiranos, pero para esto debemos continuar luchando hasta que no quede ni un microbio de la raza fascista. Luchemos con valor y energía hasta acabar con todos.

Todo trabajador que sienta la lucha de clases, debe luchar en estos momentos; no quiero decir que todos hayamos de luchar con un arma. Cada uno debe luchar de la forma que sea capaz, con la pluma, con el martillo, en la forma que sea, la cuestión es que todos aportemos nuestro grano de arena para destruir y para construir la nueva humanidad que vislumbramos.

¡Arriba los corazones! ¡Todos en pie! ¡Abajo los tiranos!

Leed y propagad  
"Tierra y Libertad"

## LOS MITOS DE LA RELIGION

Juan Tuduri

Sin ser perseguidor de clero ni de iglesias, sin embargo en estos momentos es necesario fijar y establecer un criterio que determine las falacias y embustes que a la sombra de la Biblia crecían y se multiplicaban.

Hemos llegado a unos tiempos en que se ha tapado la idea de un ser superior, el relojero de Voltaire ante el reloj del Universo y ante el farrago de absurdos y arreglos, que han venido a convertir a todas las religiones en un maná abundante para sus servidores, que explotando la necia credulidad de los incautos, tenían asegurado el cielo en esta tierra, por si no hubiese cielo en el otro mundo.

Efectivamente ha sido un despertar atrabiliario al contemplar a un clero pobre y quejumbroso que al destaparse las cartas nos ha resultado lleno y relleno de miles y millones encerrados en arcas y criptas, mientras tantas familias menesterosas han venido sufriendo sus miserias, sin trabajo, sin pan ni abrigo.

Que no se extrañen del éxodo a que les ha sometido el pueblo, lanzándoles de sus iglesias.

Es aquel Cristo, representando al pueblo, que ha vuelto de nuevo con sus disciplinas, para echar del templo a los que lo habían convertido en casa de mercancía, de negocio, de prostitución.

Que no vengan ahora los lamentos de Jeremías ante tal estado de cosas.

Antes debíase haber practicado más el bien, el auxilio y no dejar al menesteroso con una simple limosna, para que se pudiera y muriera materialmente de hambre.

¡A qué tanto ahorro y tanto dinero, para venir un momento evolutivo y lo que no sirvió antes tendrá que aplicarse en definitiva para los demás, y completamente perdido para los que lo atesoraban.

Lección agria, pero conforme. Estamos cansados de decir que al menos el rico fuese menos rico y el pobre menos pobre. No se escuchó este lamento y ahora viene el lance del rico pobre y del pobre acomodado.

Es la evolución de los tiempos.

## A los Albañiles y Peones Similares

Reunidas las dos Sociedades de Albañiles y puestas de acuerdo, hoy día de la fecha, acordamos dirigir a los patronos las presentes bases:

Base 1.<sup>a</sup> Que se haga efectiva la jornada de 40 horas, distribuidas en la siguiente forma: 8 horas diarias y terminar la jornada el viernes.

Base 2.<sup>a</sup> Los jornales que regirán será de la siguiente forma: Oficiales de 1.<sup>a</sup>, 1'40 pesetas por hora; oficiales de 2.<sup>a</sup>, 1'35 pesetas por hora; oficiales de 3.<sup>a</sup>, 1'25 pesetas por hora; peones gaveta, 1'10 pesetas por hora; peones sueltos, 1'05 pesetas por hora.

Base 3.<sup>a</sup> Por cada patrono habrá un delegado nombrado por las Sociedades.

Base 4.<sup>a</sup> Todo patrono vendrá obligado a sostener a un oficial de 1.<sup>a</sup> categoría, como mínimo.

Base 5.<sup>a</sup> Para escoger el personal vendrán obligados todos los patronos a acudir a la Bolsa de Trabajo.

Estas bases entrarán en vigor el 24 de los corrientes.

Por la causa obrera,  
C. N. T.—El Secretario, Antonio Camps.

U. G. T.—El Presidente, Miguel Orfila. — El Secretario, Germán Madrigal.

## NUESTRA SECCION AFILIADA A LA C. N. T.

Los momentos actuales son comprendidos por su importancia por todos los sectores de obreros que, conscientes de sus actos ayudan con su proceder a la buena marcha de la revolución.

En Mahón se ha constituido la Sección de espectáculos públicos bajo las normas de la gloriosa C. N. T.

Los compañeros que componen esta sección, hacen un llamamiento a todos aquellos que aún no se hayan enrolado en las filas proletarias para que lo hagan lo más pronto mejor, dando así un gran ejemplo de compañerismo y solidaridad a la causa común que persigue el pueblo.

La directiva de esta sección está integrada por los siguientes compañeros:

Secretario: Jaime Lluch Mesquida,  
Vice Secretario: Miguel Pons Bello.

Secretario de Actas: Rafael Pons Sans.

Vocal en el Comité: Miguel Sintet Tomás.

Se acordó también nombrar tres vocales cuyos cargos recayeron sobre los siguientes compañeros:

Domingo Pons Guzmán.

Gabriel Lozano Belda, y

Antonio Catchot Vanrell.

Como se ve, la revolución sigue su marcha ascendente y todos con nuestro esfuerzo debemos hacerla triunfar lo más pronto posible.

Así, compañeros, que cunda el ejemplo y sigamos siempre adelante.

## Este número ha sido visado por la censura

## Escuchad, camaradas albañiles

Vivimos en plena revolución; es necesaria la unión de los trabajadores para juntos formar Secciones por ramos y vigilar que entre nosotros no se pueda meter ninguna rémora y entorpecer la buena marcha del Sindicato.

Con la unión de todos se alcanzará todo; el Sindicato es nuestra arma, acudid a engrosar las filas proletarias. Las puertas de la C. N. T. están abiertas para todos los obreros.

## LA CONSTITUCION DE LA SECCION DE ALBAÑILES

El día 19 del actual, en Asamblea general extraordinaria fué nombrada la Junta directiva de la siguiente forma: Secretario general, Antonio Camps. Secretario de actas, Francisco Mercadal. Vocal del Comité, Juan Camps Salord. Vocales de la Sección, Juan Pons Carreras y Roque Roselló Hernández.

A. CAMPS

Mahón, agosto.

Trabajadores: Adquirid todas las semanas el semanario

## "FRUCTIDOR"

Aparece los sábados.

## La barbarie fascista

En Badajoz los prisioneros fueron encerrados en el local de la plaza de toros y obligados luego a salir al ruedo por la puerta del chiquero. Cuando aparecían en el redondel, desde tendidos, gradas y palcos les ametrallaban los facciosos a placer.

En la Roma de los Nerones, los cristianos, empujados hasta la arena del circo, sucumbían despedazados por fieras auténticas, leones, tigres, etc. El Emperador, su Corte y la plebe, eran solamente espectadores de la matanza. Al cabo de veinte siglos, registramos la innovación de que los espectadores sean a la vez autores en el martirio y las fieras tengan traza humana.

Es posible que en el palco presidencial del circo extremeño haya sido sustituida la clámide imperial que pendía en el palco del circo neroniano, por la zamorra de cualquier cacique ávido de disfrutar de la orgía sangrienta.

